

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Dr. PEDRO A. DEL SOLAR

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 18 DE ENERO DE 1922

Núm. 687

El Lic. don Ricardo Jiménez y el asunto del Ministro Inglés El Fallo contra el Banco Internacional

Nuestros repórters estuvieron ayer tarde en la antigua metrópoli con el fin de entrevistar al integérrimo ciudadano don Ricardo Jiménez Oreamuno y recibir de él sus impresiones sobre diversos tópicos de actualidad.

No seremos nosotros los que necesitamos ponderar la importancia de las opiniones del señor Jiménez Oreamuno. Los hombres de su mérito hacen obra de bien cuando expresan sus opiniones, porque la autoridad de sus palabras señala lo bueno y el mal que conviene evitar, de allí el que debamos agradecer sinceramente a don Ricardo que haya tenido la gentileza de permitirnos descubrir algunos de sus pensamientos.

La casa de habitación del Licenciado Jiménez Oreamuno queda situada al Sur de la ciudad y de primer golpe de vista parece más bien una casita de portal. Rodeada de un pequeño jardín donde cuidadosamente crecen geranios, rosas y jacintos, no denuncia en ella la residencia de uno de los jurisconsultos más notables del país. Para la aureola que rodea a don Ricardo, la casa parece pequeña, pues cuando alguna persona se dirige a la residencia del brujo del Irazú como cariñosamente lo llaman, cree encontrarse ante un palacio o chalet donde tiesos lacayos anunciarían su visita.

La nerviosidad que teníamos al encontrarnos por primera vez ante la imponente figura del orador y político de primera talla, nos hacía temer que nuestra mente se nos perturbara. Apareció sonriente y amable lo cual nos infundió confianza para exponerle el objeto de nuestra visita.

Después de algunas frases de cortesía se excusó de acceder a una entrevista que podía tomarse como un deseo de llamar la atención sobre su persona.

Sorprendidos por la inesperada negativa le respondimos insistiendo siempre dispuestos a salir avantes con nuestro propósito.

—No, señor. Deseamos dar a conocer a nuestros lectores las opiniones de uno de los hombres más autorizados del país.

—Es que yo no opino.
—Pero.....
—No, yo no doy opiniones de ninguna especie.

—Pero eso no quiere decir, don Ricardo, que nos permita escuchar algunas de sus impresiones sobre diversos asuntos; tales como el del conflicto inglés y que ha llamado tanto la atención del país.

—Yo no veo por qué; como no veo la preocupación por ese asunto y en cambio el silencio en el negociado de Steinworth y el Banco Internacional?

—Pero el asunto de Steinworth y el Banco son distintos. Es una entidad contra el Gobierno.

—No, es el mismo. Si el Banco es del país y por la puerta que pasa el Director de esa institución puede pasar el Director del Royal Bank. No puede ser la medida del pecho más grande de la del uno que la del otro.

—Usted lo dice por la ley de nulidades?

—Es claro, si son dos asuntos completamente iguales y creo que la firma de un Director tiene el mismo efecto en un billete que un documento.

—Efectivamente parece.

—¿Y entonces por qué ese silencio en el primer caso?

—En verdad; los periódicos poco se han ocupado de él y le han dado más importancia al asunto inglés, por la forma en que ha llegado al dominio del público.

Por la forma desairada del Ministro Bennett al devolver la medalla?

—Si eso de la medalla es una cosa sin importancia, no tenía el Gobierno la obligación de ofrecer ninguna condecoración, que no es otra cosa que un pedazo de oro, y menos aún, colocado el Poder Ejecutivo que esto

Lo que le dijo Joaquín Tinoco - La Revolución en Centroamérica

Los Bachilleres y las Modas

podía suceder por la tirantez de relaciones que ya existía.

—¿Y la entrevista la víspera de salir Mister Bennett con el señor Ministro de la Guerra?

—No conozco de esto más que lo que dicen los periódicos.

¿Y le parece a usted que el arreglo habido es un triunfo diplomático?

—El aparente arreglo más bien, pues aun Mr. Bennett no ha firmado

nada y no puede ser triunfo un asunto que se pudo arreglar en un día.

—¿En tan poco tiempo?

—Claro, y así evitarse el cotarro.

—Pero si esto ha sido originado por la reserva diplomática.

—Lo que se pudo saber antes. De aquí que no comprendo el polvorín que se ha levantado y en cambio el silencio que se ha tenido para el otro asunto.

—Talvez en el otro ha sido por el tinte político y en éste por el descomocimiento de causa, o por lo delicado que resultare.

—Así puede ser, y más por lo segundo, pues aquí se ha acuerpado este asunto por haber un interés muy general. A muchos les convenía este fallo, pues casi no hay quea no tenga un giro de Tinoco en la bolsa o presume entrar en un negocio de esa índole.

—Pero, hay de por medio alguna importantes personalidades.

—Eso no quiere decir nada, pues a Tinoco lo rodeó casi todo el pueblo y en él esas altas personalidades. A ese respecto recuerdo lo que en esta misma sala me contó Joaquín Tinoco del abandono de sus amigos por no aceptar ellos todas sus pretensiones. En esa misma visita ese señor me dijo que por qué yo no los ocupaba, por lo que hube de contestarle que yo nunca estaba con los gobiernos indebidamente constituidos, y que era lo mismo que pedir al Obispo Stork que ahorcara los hábitos y escribiera como don Rafael Montúfar.

Como le dijéramos que como eso indicaba que no estaba de acuerdo con los sucesos de Guatemala, nos contestó que así era efectivamente y que eso tenía que suceder con aquella República donde siempre los machetones y militares han gobernado. Aludió a todos los ex-presidentes. De Reina Barrios manifestó que arrastraba la espada pues era un militar de baja estatura, y que los movimientos revolucionarios en Centro América eran de adentro para afuera y no de afuera para adentro. En Costa Rica aludió a los casos que sí han sido así. El de Morazán y el del 27 de Abril y éste por la confianza de que gozaba don Pedro Quirós en el cuartel que tomaron los hermanos Guardia.

Siempre ha creído que las revoluciones son bochornosas para el país y sobre todo que cuestan mucho dinero. A Costa Rica le costó más millones la caída de Pelico que lo que gastó ese mandatario en su Administración.

Interrogado sobre la revolución en Centro América, tuvo la amabilidad de contestarnos que actualmente Honduras y El Salvador, con la boca abierta, estaban mirando los movimientos de los Estados Unidos. Y esto que la Unión era para enfrentarse a ellos.

Con sorna, agregó:—Don Julio, don Alejandro y don Cleto querían hacer con nosotros como los japoneses de California, que se casan por fotografía.

Tuvo algunas otras frases más para la pretendida unión.

Lamenta el señor Jiménez que en Costa Rica se le dé a todo color político. Al tocar el hecho de que el pueblo mira siempre como salvación al Jefe del Estado, respondió que eso era malo, pues el pueblo debía saberse conducir solo, y ojalá que todos supieran nadar y no se atuvieran al salva-vidas.

De otras impresiones, dedujimos que no está de acuerdo con tanto bachiller clásico; dice que sería mejor que se pusieran a hacer canastos, pues al cabo de ese tiempo talvez encontrarán el medio de hacer una manigueta más cómoda. Sin embargo, tiene la esperanza de que de la parvada, resulte alguna eminencia. Comprende lo difícil que es evitar el número tan grande de ellos, pues lo mismo sucede con el lujo en las mujeres. Los únicos que lo podrían hacer son los padres de familia.

Se encuentra dispuesto a ir a la Cámara, ya que así lo quieren sus electores.

Al despedirnos nos rogó mucha reserva, pues él teme las entrevistas con gente de periódicos. Dice que le hacen el efecto de la dinamita, que estalla cuando menos se piensa. Trajo el caso de un periodista que así se lo ofreció, y al día siguiente no le faltó más que sacar su retrato.

No sé si al transmitir estos datos a los lectores de LA PRENSA, haya podido incurrir en algún error muy explicable, teniendo en cuenta que hube de confiar a la memoria tan interesantes opiniones.

FROYLAN

De Ultima Hora

El suceso de anoche Conversando con el reo

En la Segunda Sección de Policía y una vez que le fué levantada la comunicación pudimos conversar brevemente con el reo. A primera vista demuestra su pesar y a cada instante lamenta lo sucedido.

Conoció a Consuelo—dice—en circunstancias aflictivas para ella y para solventarlas un poco le ofrecí mi amistad y con ella mi amor y mi jornal. Por algunos meses fuimos felices, pero con dolor, hube de notar últimamente que mi compañera burlaba mi cariño haciéndose indigna de él. He tenido por ella mucha estimación y eso sólo me priva seguir hablando de ella, solamente le diré que ella es la causante de esta tragedia. Anoche la ví y al recordar nuestra antigua felicidad y su actual ingratitude y desprecio, no supe de mí y lo demás... Ud. lo sabe. Cuando se quiere como yo quería, cuando no se puede contener esa pasión ante la descarada realidad, el hombre tiene que ser desgraciado y en ese peldaño me encuentro yo, soy un desgraciado.

Como le dijéramos que su presunta víctima viviría, por sus ojos pasó un relámpago de alegría y consuelo. Y para no despertar más recuerdos viejos nos retiramos.

Reglas de Oro para los Padres de Familia y Maestros

Primero. No digas las faltas o agudezas de tu hijo en su presencia.

Segundo. No digas a tu hijo: «No me molestes o no me fastidies con tus preguntas». Si te interroga por el deseo de saber, contéstale aunque te pregunte sesenta veces siete, y procura que conserve en la memoria lo que le enseñes.

Tercero. Cuando prometas algo a tu hijo, no olvides cumplirlo al pie de la letra; que si no eres escrupuloso en hacer lo que prometes, te expones a que tu pequeñuelo te conceptúe informal y siga a su vez tu ejemplo.

Cuarto. No desatiendas sin discreción los deseos de tu hijo, sino respétalos cuando deban serlo.

Quinto. No amenazas a cada paso a tu hijo con «te pegaré, te daré de palos». Cuida de castigarlo por hechos que lo merezcan; pero si anuncias el castigo cúmplelo irremisiblemente.

Sexto. No castigues a tu hijo bajo la influencia de la cólera; pero cuando lo hagas con calma, hazle comprender que te amarga el castigo y que se lo impones sólo por su bien.

Séptimo. No procedas con espíritu de parcialidad entre tus hijos, porque introduces entre ellos la discordia.

Octavo. No estimules en tu hijo cuando niño, aquello por lo que le castigarás cuando grande.

La Lotería de Madrid

Entre los números favorecidos en el sorteo de la Lotería de Navidad de Madrid, figuran los siguientes:

Primer premio: 15 millones de pesetas. Número premiado: 28,876.

Segundo premio: 10 millones de pesetas. Número premiado: 39,756.

Tercer premio: 5 millones de pesetas. Número favorecido, 24,205.

Cuarto premio: 2 millones de pesetas. Número favorecido, 43,253.

Tercera Reunión de Periodistas

En las oficinas de la Cámara de Comercio se verificó anoche a las 21 horas la tercera reunión preliminar de periodistas.

Asistieron los señores Otilio Ulate, José María Pinaud, Leonardo Montalbán, Joaquín Vargas Coto, Macabeo Vargas, Víctor Manuel Cabrera, José A. Chaves, José A. Zeledón y Pío Luis Acuña.

Estuvo presente el Licenciado don Arturo Aguilar Morúa.

Presidió el señor Ulate. Don Macabeo Vargas leyó unos estatutos que fueron aprobados después de algunas reformas.

La sesión terminó casi a las 24 horas, quedando la Directiva para convocar oportunamente.

Nueva Directiva del Club Sport El Progreso

En Asamblea general que efectuó el Club Sport El Progreso, se procedió al nuevo nombramiento de la nueva Directiva que fungirá en el año presente, quedando integrada de esta manera: Presidente, Aníbal Chacón García; Secretario, Enrique Sanchez; Tesorero, José Umaña; Vocales: Filadelfo García, Carlos Murillo y Juan María Marchena. A las veinte horas terminó la sesión.

EL TUNEL, por BERNARDO KELLERMAN
Es una novela que encierra un interés palpante y mundial. Traducida a todos los idiomas, son muchos los millones de ejemplares que se han vendido en el transcurso de unos años.

= A \$ 5,50 el ejemplar =
De venta donde Falcó y Borrásé.

Cierre dominical

Los dependientes de comercio están haciendo fuerte campaña por llevar a feliz término la idea del cierre dominical.

También la idea será llevada a cabo en los talleres de sombrererías; así nos lo dijeron algunos interesados.

Viajeros

En Tres Ríos se encuentra la señora doña Vera de Soto y la señorita Rosalía Oduber.

—La señorita Angélica Bustamante saldrá para el campo.

—En Tres Ríos se halla la señorita Carmen Castro C.

—Regresó de Cartago el Lic. don José María Vargas.

—En Ochomogo se encuentra la familia de don Leonidas Pacheco.

—Don José Angel Chaves y su señora esposa saldrán para Coronado.

—Salió para el Guancaste el Lic. don Francisco Mayorga R.

—En San Ramón se encuentra la señora doña Adelia de Oreamuno.

—Don Manuel Gálvez y su señora esposa regresaron de Naranjo.

—Llegó de Limón el Dr. don Miguel A. Velázquez.

—La familia de don Mauricio Heilbron se encuentra en San Ramón.

—En Cartago la señorita María Amelia Martín.

—Para Tres Ríos salió la señorita Hortensia Echeverría.

—En Siquirres la señorita Florita Velázquez.

—En Barba la señorita Claudia Serrano.

—Regresó a Pavas la señorita Virginia Rohmoser.

—Don Julio Acosta y sus ayudantes Argüello e Iglesias se encuentran en Puntarenas.

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
SABE A YERBABUENA
Botica Oriental

Junta General ordinaria

La Sociedad Española de Beneficencia, convoca a una reunión que se celebrará el domingo 22 del presente a las dos de la tarde, en el Salón de Actos de la Sociedad Unión Española.

Los asuntos que se tratarán son los siguientes: I. Lectura y aprobación del Acta de la sesión anterior. II. Lectura de la Memoria de 1921. III. Elección de los siguientes cargos: Presidente, 2º. Vicepresidente, Contador y 2º. 4º. y 6º. Vocales Propietarios. IV. Asuntos Generales.

Firman la Convocatoria don Paulino Burnaga, Presidente y don A. Orozco Secretario.

EL MARAVILLOSO VIAJE DE NILS HÖRGERSSON

A TRAVÉS DE SUECIA POR SELMA LAGERLÖFF

En dos meses se ha agotado la primera edición de este libro, que tiene el Premio Nobel de Literatura y que ha sido traducido a todos los idiomas.

Presentación espléndida, gran formato, 500 páginas de copiosa lectura, con 18 hermosas ilustraciones fuera de texto.
Precio: \$ 6-50 el tomo

La Providencia evita un crimen

Un hombre dispara tres tiros de revólver contra una indefensa mujer

DETALLES DEL TRISTE SUCESO

La parte Sureste de nuestra capital viene siendo desde hace días teatro de folletinescos acontecimientos. No hace poco un imponente incendio, ayer dimos cuenta de un escándalo mayúsculo y hoy tenemos que lamentar un desgraciado hecho de sangre que tiene a las puertas de la tumba a una madre y tras las de una cárcel a un artesano honrado y trabajador.

PROTAGONISTAS

En este hecho figuran como protagonistas Consuelo Jiménez Leal viuda de Vargas, oriunda de Alajuela, y Guillermo García, como de 22 años, soltero, artesano y vecino de esta ciudad. Entre estas dos personas existían relaciones amorosas desde hace más de un año, relaciones que en estos últimos días habían sido rotas y terminadas definitivamente por parte de la Jiménez. En esa decisión se incubó el hecho que hoy lamentamos. García sentía por su ex-compañera grande y fuerte pasión, contrariada constantemente por celos abrazadores que hicieron de un muchacho formal, un individuo casi neurasténico.

PRINCIPIA LA TRAGEDIA

Anoche conversaba amigablemente en su casa de habitación la señora Jiménez con una amiga, mediando en la conversación también un joven. De pronto, la Jiménez, que amantaba a su hija Daisy de pocos meses de edad, se sintió atacada por un individuo que le disparaba. Los presentes pudieron conocer en el atacante al citado García, quien sin decir palabra, al parecer completamente ofuscado, disparaba sin importarle la situación de las demás personas, ni importarles si sus disparos hacían o no blanco. Desgraciadamente uno de ellos, al volverse la Jiménez, le penetró en el lado derecho, en el pecho, que le atravesó el pulmón. Los otros dos no hicieron más daño

que rasgarle la piel a la madre y un brazo a su pequeña.

EL HERIDOR HUYE

Los asistentes al drama hicieron lo posible por sujetar al heridor, quien al ver que la sangre manaba del pecho de su víctima, logró evadir los brazos que lo sujetaban y emprender la fuga. Una turba de muchachos, que habían acudido al oír las seguidas detonaciones, lo siguió. El heridor quiso huir por entre los escombros de la que fué tienda de Alajuelita, pero allí fué capturado; sus primeras palabras, fueron una interrogación a la muchedumbre: «¿murió ella? ¿la maté?». Se le contestó que no; y el hombre respiró con fuerza, bendiciendo tal vez su primer intento no hubiese sido extremo. De ahí fué conducido a la 2.ª Sección de Policía, donde se le comunicó y puso a la orden del Juez 1.º del Crimen.

LA VICTIMA

Inmediatamente fué llamado el Dr. Ovares, quien con la actividad que lo caracteriza, ordenó la remisión de la víctima al Hospital, para hacerle allí las primeras curas. En una improvisada camilla fué trasladada al Hospital y sus pequeños hijos quedaron al cuidado de una caritativa vecina.

HOY

El estado de salud de la Jiménez era hoy en la mañana grave. Sin embargo, la ciencia espera rescatar esa presa a la muerte.

García permanece aún incomunicado, listo a rendir su indagatoria. Su estado de ánimo es doloroso, y en sus gestos y acciones se demuestra su pesar por el hecho cometido.

La sumaria está a cargo del competente Alcalde Primero don Enrique Brenes Castro.

Licencia al Representante de El Salvador en Costa Rica

Nos informan de El Salvador que aquel Gobierno ha acordado conceder tres meses de licencia, con goce de sueldo, al señor don Gregorio Martín, en su carácter de Encargado de Negocios y Cónsul General de aquel Estado en Costa Rica.

Esa licencia corre del 1.º de noviembre último al 31 de enero corriente.

Se ignora si desde el 1.º de febrero próximo tendrá o no representación diplomática y consular El Salvador.

El ex-Premier Venizelos de paso para El Salvador

Según telegrama que hoy recibimos de San Salvador, se nos dice que se encuentra allá, de tránsito, el ex-Premier de Grecia E. S. Venizelos. Lo acompañan su esposa y dos Secretarios. Viaja a bordo del vapor «Venezuela», rumbo a California.

Accidente a una señora

Anoche ocurrió un accidente en una barbería en Cuesta de Moras. La señora de Cartín al conectar un tapón con el calentador, recibió un fuerte golpe eléctrico quedando adherida al alambre. Una policía de 2.ª Sección acudió a los gritos de la señora e inmediatamente quitó la fuerza; gracias a esta oportuna intervención, no hubo mayor percamace que lamentar, salvo ligeras quemaduras. Sentimos lo sucedido a la señora de Cartín.

La niña que desapareció

La niña María Quirós, que desapareció y que se creía había fallecido, hecho este que ocurrió en Limón y del cual dimos cuenta, se sabe por referencias que está en poder de un individuo, que también desapareció del puerto.

Las autoridades investigan este asunto.

Marítimas

Limón, 18.—Ayer a las 4 y 30 minutos ancló procedente de Bocas del Toro, con 6 horas de travesía y consignado a la U. F. C. el vapor estadounidense «Parismina» de 2,764 toneladas. Capitán Dalzell, con 96 tripulantes. Pasajeros: Henry Blair, señora e hijo, Earl A. Dunn, Thomas Macklen, Joseph y Leona León y 19 en tránsito. Sin carga ni correspondencia.

Limón, 18.—Ayer a las 18 horas zarpó con destino a New Orleans, vía Habana, despachado por la United Fruit C. el vapor estadounidense «Parismina» de 2,764 toneladas, Capitán Dalzell, con 96 tripulantes. Sin pasajeros, carga, ni correo de este puerto.

—Hoy a las 6 horas ancló procedente de Amsterdam vía Cristóbal con 14 horas de mar de este puerto, consignando a H. Smith, el vapor holandés «Crisssen» de 2683 toneladas, Capitán Konidgstein, con 105 tripulantes, Pasajeros: José y Olga Balta, Jaime Benavides Z. y 7 en tránsito. Carga 2730 bultos. Con 25 tons. Correo 10 S. 1. p. y 40 bultos postales.

El Capitan de Puerto.

G. ACOSTA

Olá Roja

Anoche, como a las ocho, por el barrio de la Merced, un hombre de apellido Estrada atacó a puñaladas a una mujer de apellido Salgado. Le rompió el sobretodo y le infligió algunas heridas por suerte leves.

El heridor fué conducido a la policía y hubo la consiguiente alarma.

Desconocemos los motivos que tuviera Estrada para proceder en esa forma.

No fué por robo

Persona interesada nos ha manifestado que la pena impuesta al señor Manuel Palomo, no fué por robo, pues el Juzgado lo consideró simplemente como encubridor en un delito en que aparecía como perjudicado don Manuel Verdú. La pena impuesta fué conmutada por suma de colonias como puede verse en la Gaceta. Nos alegramos por tal declaratoria, pues el señor Palomo ha sido siempre un esforzado y honrado trabajador.

CABLEGRAMAS

La Conferencia económica aliada

PARIS.—La Conferencia Económica, previa de la reunión del Supremo Consejo aliado en Cannes, fué inaugurada participando en ella desde el principio, los expertos financieros e industriales franceses y británicos, los cuales se pusieron de acuerdo en el plan de líneas generales, que ha de ser base de la reconstrucción de Europa.

Los delegados italianos y belgas recibieron comunicación oficial del proyecto, para que lo estudien por su parte.

La Conferencia pronto publicará su primera nota fijando las condiciones en que se ha de reanudar el comercio con otros países, principalmente Rusia, aunque siempre dichas condiciones han de ser de acuerdo con las costumbres y prácticas de las naciones civilizadas. Se anuncia que una de ellas, sine qua non, será la del reconocimiento de la propiedad privada en los Estados y las obligaciones que se derivan de este principio de régimen económico.

Tratado hispano-alemán

MADRID.—El «Diario Universal» en sus comentarios condenando la prórroga por un año del tratado comercial con Alemania, dice que semejante acción hará más difícil el arreglo de nuevos convenios con la Gran Bretaña, Francia y otros países que son buenos clientes de España.

Alemania, arguye el periódico, siempre ha sido un competidor peligroso de las empresas industriales españolas, debido al bajo precio a que puede producir, mientras que al propio tiempo no ha importado grandes cantidades de productos españoles.

Requisa de los ferrocarriles del Rhin

PARIS.—Con la declaración de la huelga alemana de ferrocarriles alemanes, se ha pedido al Ministro de la Guerra Barthou, que requiese todos los ferrocarriles de la orilla izquierda del Rhin, para asegurar el transporte de carbón por la margen occidental de aquel.

También ha sido pedido a la Comisión de Reparaciones que notifique a la Comisión alemana en París que ordene que el transporte de combustible que tiene que ser entregado a Francia en concepto de indemnización de guerra, tenga la preferencia en los embarques.

Censo de Francia

PARIS.—El censo oficial de Francia ha dado como resultado que la población de la República en el año 1921, incluyendo en aquel la Alsacia y la Lorena, es de 39 millones 402,739 almas, de las cuales 1,550,440 son extranjeros. El censo de hace dos lustros, 1911, dió como resultado 39,664,992 almas, de las que 1,132,696 eran extranjeros.

El Municipio de Dublin en favor del tratado

DUBLIN.—Una de las más pequeñas mayorías en favor de la ratificación del tratado anglo-irlandés, se registró en el Ayuntamiento de Dublin, donde obtuvo 15 votos contra 14 en la reunión extraordinaria celebrada.

Se presentó una resolución recomendando que el asunto del tratado se dejase al Daily Eireann, pero después de una prolongada discusión, se formuló una enmienda en el sentido de «no existiendo otra alternativa que la aceptación del tratado, éste debía ser ratificado».

El Anuncio en una inversión

¿Por qué quebraron muchos Comerciantes?

Cierta agencia financiera de Estados Unidos acaba de informarnos que el 84 por ciento de las empresas mercantiles que quebraron en 1920 se compuso de casas que no se anunciaban.

Entre los comerciantes ex-tenidos divisiones claramente definidas: los que no tienen fe en el anuncio y los que creen en él; pero desconocen el procedimiento que hay que seguir para que la publicidad resulte efectiva. Este último dato es de gran importancia, pues en la publicidad comercial no es tan importante la cantidad que se gasta como la manera de gastarla.

El comerciante en pequeño debe destinar al aviso determinada suma—digamos 4 a 5 por ciento de sus entradas brutas—más una gran dosis de energía y originalidad, a fin de que la suma invertida produzca los resultados apetecidos, sobre todo en época de crisis.

Primera mente, el anunciante debe aplicar a la compra de espacio de un periódico el mismo cuidado que dedica a la compra de mercaderías y luego, con no menor cuidado, dividir entre los órganos de publicidad seleccionados el espacio que piensa dedicar al anuncio, sin que tenga que preocuparse por lo que hacen otros comerciantes del ramo.

El comerciante anunciador debe tener presente que es más práctico y ventajoso ocupar un reducido espacio con regularidad, que usar otro más amplio, pero ocasionalmente, pues además de que el anuncio continuado es más efectivo, resulta

Relojería Italo-Tica

ANGEL CAVALLINI P. se complace en desear un prospero y Feliz Año nuevo a su numerosa clientela y al público en general, avisando al mismo tiempo su traslado de taller de reparación de toda clase de relojes al nuevo local, (Pasaje Amerling antigua «Violeta»), 20 varas al Sur de «La Proveedora», esquina Sur Oeste del Mercado. Un reloj visible en la portada le indicará el nuevo local.

El Ministro de Hacienda de México, señor de la Huerta, informa sobre el petróleo

MEXICO.—Por los datos que se tienen, debido a las declaraciones del Ministro de Hacienda, señor De la Huerta, se sabe que la exportación del petróleo nacional, alcanzó en el mes de noviembre último, la cantidad de quince millones de barriles. Por concepto de producción, tendrán que pagar los petroleros, la cantidad de seis millones de pesos para el día veintiseis del presente, aparte de la suma a que monte el impuesto de exportación, asunto que se está tramitando entre el Gobierno de nuestro país y las Compañías, cuyas Gerencias Generales están establecidas en Nueva York.

Moratoria en Italia

WASHINGTON.—La moratoria declarada en Italia «no es una cuestión de moratoria general de los bancos italianos, sino simplemente de una crisis transitoria que solamente afecta a la Banca Italian d'ii Sconto», dicho por el Senador Ricci' Embajador italiano, hoy.

Marinos americanos sentenciados a 10 años de trabajos forzados, por matar a los policiales nicaragüenses

MANAGUA.—Los marinos norteamericanos que tuvieron un encuentro sangriento con la policía nicaragüense, han sido juzgados y encontrados culpables por haber dado muerte a 3 agentes del orden. El tribunal estaba compuesto de 15 oficiales del Crucero «Galveston», y los marinos fueron sentenciados a 10 años de prisión con trabajos forzados.

El franco de Petrogrado vale 1000 rublos

NEW YORK, 30.—El franco desde Petrogrado a New York es de mil rublos, según se supo cuando L. Krause, residente en el Bronx recibió una carta con un sello de mil rublos. El campo normal del rublo es 52 1/2 centavos.

La población rusa disminuye bajo el bolsheviquismo

NEW YORK, 31.—Bajo el bolsheviquismo, la población de Rusia ha ido reduciéndose aun antes de aparecer el espectro del hambre, según un informe de Serge Maslov, ex vicepresidente del Congreso de Aldeanos de Todas las Rusias, que acaba de escapar a París. El informe dado a la publicidad por J. A. Sack, director del Bureau de información rusa, presenta estadísticas enviadas al Comisariado de salubridad mostrando que el promedio de mortalidad en Rusia se había elevado desde 25.4 por mil en 1917 a 14.9 en 1919, mientras el promedio de nacimientos había bajado desde 39.4 a 13 en ese período.

Los datos exactos referentes a doce gobiernos provinciales de Rusia demuestran que la población desde 25 millones 195,978 habitantes en 1916 a 22,226,518 en 1920.

«La reducción total de la población durante los últimos cuatro años ha sido de 11.8 por ciento», continúa el informe. «La ciudad proletaria sufrió más que ninguna otra clase bajo el régimen de la Dictadura del Proletariado. En vez de los 9 millones 200,000 obreros que había en Rusia en 1897 asciende ahora a 4 millones, 775,000. La población del presente soviét de Rusia es de 130 millones 700,000 a fines de 1920».

El informe dice también que con la supresión de las publicaciones no bolshevikis el número de libros nuevos ha bajado desde 16,240 en 1916 a 2,488 el año pasado.

De Santo Domingo

Desde hace algunos días se encuentra postrada en cama por grave enfermedad la estimable señorita María Lina González López, que restablezca pronto son nuestros deseos.

—Por encontrarse quebrantado de salud nuestro querido Cura don Francisco de J. Mendoza, se ha visto obligado a pedir dos años de permiso, los que descansará sin curato, como lo demostró el domingo pasado en su sermón dominical.

—La apreciable familia de don Francisco Villalobos, se ha ido a pasar las días de verano a su hermosa finca en San Antonio de Belén.

CORRESPONSAL

menos costoso, pues siempre pueden hacerse arreglos económicos por un espacio que se habrá de ocupar todo el año.

El comerciante avisado que usa espacio reducido puede competir favorablemente con sus rivales menos entendidos; pero más poderosos, si dedica estudio y atención a la construcción de sus avisos, usando ilustraciones llamativas, tipo atrayente y orlas adecuadas. Un anuncio artístico y bien redactado, resaltará aunque sea pequeño, entre otros mayores, pero de escaso poder atractivo.

Cal de concha de Patarrá
EN GRANDES Y PEQUEÑAS CANTIDADES
Se despacha a todos los pueblos de la República.—Buenos descuentos en pedidos de 20 fanegas o más.
Teléfono 1539.—Calle Central
Depósito de Materiales de Construcción de M. Struck

Cosas que tienen punta y asuntos que presentan cola

EN DIAS pasados don Joaquín Vargas Coto y ahora don Luis Hine, nos anuncian con todos sus detalles, «La Guerra del Futuro».

¡Ya no vivimos para sustos!

Y conste que estos buenos muchachos no han estudiado quiromancia ¡qué vál Son profetas de natural.

Lo que sí hacen en noches estrelladas es leer en la bóveda azul el destino de los pueblos según la posición en que estén «La Osa Mayor», «el Arado» y las «Siete Cabritas».

Hechas estas observaciones, plantean, calculan, deducen...y esperan la llegada de los cables.

¡Caracoles! y nosotros que estábamos más frescos que una lechuga!...

Ahora sí dan ganas de rezar aquel credo que dice: «Donde estás, Señor, que así nos dejas y donde tus doctrinas de olvido y de perdón?».

NO HACE MUCHO en Puntarenas hubo un chanchullo gordo en la Aduana, del cual los periódicos hablaron, fue un verdadero escándalo.

Ahora según leemos en un periódico de ayer, la Administración local en Heredia deja un «déficit» de cincuenta mil colones y pico.

Y todavía está «fresco y caliente» el desfalte de los cinco mil y pico de colones en tercerillas de 50 céntimos.

Todas estas cosas ponen los pelos de punta porque siempre pagan justos por pecadores.

Los impuestos aumentan y la vida encarece. ¡A veces dan ganas de irse a vivir a la Gran China!...

POR EL CANTON del Hospital las personas que llevan el apellido García están de malas; lo decimos como dato curioso. En menos de un mes dos murieron repentinamente. An-

tenoche otro fue golpeado y anoche ocurrió la tragedia de Guillermo García.

Por supuesto que no deja de ser ello una pura casualidad como las mil coincidencias que a diario ocurren.

Damos el dato nada más que para los curiosos que hacen apuntes estadísticos hasta del número de moscas que vuelan por el mundo.

No cobramos nada por el dato que hoy suministramos.

DE VERANO: El señor Presidente, como todos los mortales, también tiene derecho a «echar una cana al aire» ¿por qué no? Así pues se fue a Puntarenas. Allí, con los baños de agua de mar y con las brisas iodadas y salitras según los químicos, volverá don Julio «que ni de encargo».

No todo ha de ser rigor en la vida y bueno es de cuando en vez apartarse de la rutina del oficio. Eso de estar leyendo artículos de oposición y resolviendo cuestiones de Estado no es «chiche».

Dichoso don Julio. A estas horas debe estar bogando..... bogando.....

SEGUN DICE un periódico de la mañana, Eduardo Zamacois ha sido expulsado de España por artículos publicados con motivo del fracaso de esa nación en la campaña de Marruecos.

Zamacois es cubano. En cambio aquí no se expulsó a nadie por el fracaso en la región de Coto. También es verdad que fué todo el país el que protestó y no se podía con tantos.....

Eso le servirá a Zamacois para que no olvide que «en boca cerrada no entra mosca».

EL TIO LUCAS

DEPORTES

LA CABALLEROSIDAD

Una de las cualidades que adornan a los verdaderos deportistas es la caballerosidad.

No es la lucha deportiva una lucha de odios, sino una contienda en la que impera el respeto y la magnitud con el vencido.

En el curso de los torneos deportivos que constantemente se celebran venen continuamente ejemplos de ello.

En los encuentros de boxeo, por ejemplo, los contendientes estréchanse las manos antes de comenzar la pelea; y después de terminada aquélla en señal de reconciliación y para demostrar que a pesar de las señales que dejan los golpes, no quedan huellas de rencor.

En los asaltos de esgrima, en los partidos de foot ball, en todos aquellos deportes, en suma, en que dos contendientes luchan por el triunfo, trátase de eliminar todo aquello que pueda dejar rastros de malquerencia.

A veces, sin embargo, ocurren casos de un puritanismo casi exagerado que

contribuyen a que perdure ese espíritu de caballerosidad.

En ocasión de celebrarse uno de los partidos de finales de un campeonato de balompié, habíase congregado en el campo de juego una concurrencia numerosísima atraída por la importancia de los del encuentro y por la valía de los equipos contendientes.

Avanzaba el partido, pródigo en jugadas emocionantes habiendo logrado un tanto de ventaja uno de los bandos contendientes.

El equipo que parecía que iba a ser vencido realizaba esfuerzos considerables por empatar, sin conseguirlo.

De pronto, uno de los jugadores del equipo oponente levantó las manos atrayendo la atención del árbitro. El jugador aludido había tocado la pelota con las manos dentro del área de la puerta, sin que lo advirtiera el árbitro.

Concedió éste el saque de castigo reglamentario, pero el delantero encargado de señalar el tanto, correspondiendo a la galantería de su contrincante lanzó intencionadamente la pelota fuera del marco.

De nuestros Corresponsales

DE LA SIERRA

Desde hace varios días sopla por estos lugares un viento tan recio que los techos de las casas no lo resisten. Las planchas de zinc y las de teja, vuelan provocando hilaridad y en las viejas indios del juicio final. El Comisariato ha quedado a la intemperie por esa causa.

—A la señora Amada Benavides se le ha muerto su hijo que apenas tenía ocho días de vida. Parece que dicha señora tuvo la imprudencia de dejarlo sentado en una silla, mientras hacía no sé qué cosas, pero la fatalidad, por no decir su descuido, hizo que la criaturita cayese al suelo y recibiendo un fuerte golpe, muriese al día siguiente. No sería malo que se esclareciera por quien correspondía, si en la comisión de este hecho, ha habido dolo o malicia por parte de la madre.—Corresponsal.

DE SAN MIGUEL NORTE

La mayor parte del vecindario de este lugar se trasladó el domingo pasado a San Isidro donde se verificaba un turno. La animación fué grande y el orden completo. Las rifas menudearon y el resultado fué halagüeño. Los isidreños han quedado agradecidos por la visita de los miguelenses y para corresponder han prometido asistir al turno que el domingo próximo habrá en este lugar y cuyo producto será distribuido en las obras que mayor falta hagan.—Corresponsal.

International Commercial AGENCIE

(E. M. NETHERSOLE)
Anuncian el traslado de sus oficinas a los bajos del Hotel Valencia, frente al Palacio de Justicia, S. José
Teléfono 825 — Apartado 636

Municipalidad de San José

Orden de la sesión ordinaria del 18 de Enero de 1922.

- 1.—Correspondencia.
- 2.—Solicitud del señor José M^a Arias y compañeros; cordones, caños y aceras.
- 3.—Solicitud del señor de Mezerville; resultado de la inspección de los señores Regidores.
- 4.—Solicitud del señor don Miguel Rodríguez V. sobre idéntico asunto.
- 5.—Informe de la Comisión de Higiene sobre mejora en los estanques de esta ciudad.
- 6.—Vecinos Avenida 18 E; piden arreglo de la misma. Informe.
- 7.—Vecinos de «Las Pillas», piden continuación de la Calle 18 Sur, informe.
- 8.—Don Federico Jiménez M., pide exención impuesto cloaca, informe.
- 9.—Solicitud de la señora María de las Piedras Ortíz S., sobre pago de una faja de tierra o permiso para reconstruir su casa.
- 10.—Don Gonzalo Valverde, nueva solicitud sobre venta terreno municipal.
- 11.—Señores Giralte Hermanos y Pedro Giralte, renuncia patentes licores. Señores Manuel A. Villa y Manuel Segura, solicitud adjudicación de las mismas.
- 12.—Señor Oscar Wiss, solicitud línea para una acera, informe.
- 13.—Señor Otoniel Castro A., solicitud sobre una acequia que atraviesa su propiedad.
- 14.—Señor Rafael Rojas N., solicitud exención de una multa; informe.
- 15.—Vecinos Calle 34 Sur, solicitud arreglo de la misma; informe.
- 16.—Señor Manuel Saavedra H., solicitud permiso sobre postes para anuncios.
- 17.—Señor J. J. Alfaro, reclamo faja de terreno; informe.
- 18.—Señor J. I. Brizo, propuesta sobre numeración de casas; informe.
- 19.—Señor Cecil V. Lindo, solicitud devolución impuesto prestamista; informe.
- 20.—Vecinos Paso de la Vaca, solicitud donación terreno para escuela.

IMPORTANTE

Habiéndome llegado un buen surtido de CASIMIRES INGLESSES me comprometo a CONFECCIONAR VESTIDOS a los más bajos precios. Si usted desea quedar satisfecho, haga una visita a mi TALLER y así quedará convencido.
JOSE A. CAMBRONERO
Cien vs. al Sur del Palacio de Justicia

GRAN BARATILLO

De CIEN MIL yardas de bordados de la mejor clase que se fabrican, acaban de llegar a la Tienda

LA BELLA JARDINERA

de JOSE ALVARADO M., situada junto a la «Botica Nueva». — También encontrarán gran surtido de corsetas, flecos y toda clase de adornos.

Sección de Avisos Económicos

CONÓCETE LAS FUERZAS OCUL-TAS, por W. WALKER ATKINSON. Son dos libros de este gran pensador americano, los cuales han sido traducidos a casi todos los idiomas del mundo. Estas famosas obras son la panacea intelectual, y sirve su lectura de estímulo para triunfar en la lucha por la vida. Están impresas en buen papel y lujosamente empastadas. De venta en la Librería Falcó y Borrásé. Precio @ 5.50.

CASA AMUEBLADA

SE ALQUILA
TEL. 511. J. A. CORONADO

EBANISTERIA Y CARPINTERIA DE GUADALUPE BORGE Y HNO.— 200 v. al Sur del Banco de Costa Rica. — Si Ud. necesita muebles de estilo moderno, visite este taller y quedará complacido. Para trabajos de carpintería lo atenderá con la mayor atención.—Precios razonables.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 24: Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

LA VALENCIANA: Tienda de ropa de CALIXTO MADRIGAL. La que vende más barato y la que tiene más SURTIDO EN TODA CLASE DE GENEROS. Una visita le convencerá de nuestra recomendación: Frente al Pasaje Jiménez, 25 v. al Este de la Botica Oriental.

EL COMETA. Taller de fundición.—Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche de 8 X 10 pulgadas, otro de 10 X por 13 y 6 pails de varios tamaños.—San José, apartado 239.—MARTÍN Y MEDINA.

CASA GRANDE

SE ALQUILA EN BUEN PUNTO
J. A. CORONADO

ALMACEN DE ROPA HECHA DE CESA? ARGUEDAS

DESPUES DEL INCENDIO!!!

Se ha establecido nuevamente con un magnífico surtido de ropa hecha, contiguo a «La Imperial» de Federico Aymerich, frente al Pasaje Jiménez. Tengo pantalones hechos de casimir, desde @ 15-00 hasta @ 35-00. Vestidos de moda para niños en varios estilos. Vestidos para hombre, saco y pantalón a @ 48-00. También cuento con los famosos vestidos de blusa y pantalón para gente de pueblo, pero de gusto, a precios no vistos. No olvidarse que también hay pantalones de dril que están causando escándalo por los precios, el trabajo y la calidad.

EL RECONOCIMIENTO DE CENTROAMERICA

Un grupo de representantes diplomáticos de Guatemala, El Salvador y Honduras, las tres Repúblicas que hoy forman la gran Federación Centroamericana, solicitó (y parece que obtuvo) el reconocimiento de la Casa Blanca para el nuevo Estado.

Ahora se anuncia que otro grupo recurrirá a la Cancillería mejicana en demanda del reconocimiento oficial para la Confederación.

No importa cuál sea la actitud del G o bierno de Washington; estimamos probable hasta lindar con lo seguro que nuestra Cancillería reconozca al punto la naciente República, integrada por tres países a los que México tiene por hermanos y de los que espera en su nueva organización la misma excelente amistad que siempre sostuvieron con nosotros.

Ha sostenido este periódico desde hace mucho tiempo, que a México le toca impartir ayuda eficaz y amplia a las Repúblicas del Istmo, siempre que ellas lo soliciten, no con la mira de ejercer sobre ellas hegemonía de ninguna especie, ni obtener ventajas en sus jurisdicciones, sino porque

LA COLONIAL.—Fábrica de café y cacao molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste del Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

ESPECIFICO «CORET». CREMA de fama mundial para suavizar, blanquear y refrescar el cutis. DEPILATORIO que en pocos minutos estirpa el vello de los brazos, cara, etc. QUITA MANCHAS MARAVILLOSO, infalible para hacer desaparecer cualquier mancha. Delicioso para afeitarse; transporta dibujos tipográficos a papel, seda u otro género terso.—De venta en las principales Boticas.

SE RECIBEN DEPOSITOS DE UN COLON EN ADELANTE. Se pagan intereses del nueve por ciento. Informarse de la responsabilidad del depositario. Alquileres locales para oficinas, lugar céntrico. VENDIENDO PAPEL PERIÓDICO.—BASILEO ACUÑA.

LOS mejores sombreros son los arreglados en LA MODERNA, de Gregorio Castro.—200 varas al Sur de «La Proveedora».—San José de Costa Rica.

TIENDA DE ROPA HECHA DE MANUEL MADRIGAL, frente al Palacio de Justicia. Si necesita Ud. comprar ropa hecha, visite esta tienda y quedará complacido de la calidad del género, confección y baratura.

FABRICA DE VELAS «LA POLAR» DE CESAREO GARCIA: La que vende más por la calidad de la mercadería que emplea en la fabricación de las velas. Calle del Cementerio: San José C. R.

LA PARRA: Cantina y Restaurant: gran variedad de Vinos y Licores de las mejores marcas: Conservas, jamones, confites y todo lo indispensable para el confort. LUCAS OLIVARES

Tengo el gusto de comunicarles a los Municipios, Juntas de Caridad, Facultades de Medicina, Farmacia y Dental, Abogados, Médicos, Farmacéuticos, Estudiantes de Derecho y de Farmacia, Jefes Políticos, Agentes de Policía, Juntas de Educación y estudiantes en general, que ha sido puesto a la venta el Libro sobre **Medicina é Higiene de la República** desde el año 1821 hasta 1921. Pueden dirigirse a su autor BIENVENIDO ORTIZ C., Librería de los señores Sauter & Co. y en las demás librerías. SU PRECIO es de @ 5-00 el ejemplar.

La situación económica del Brasil El Mercado del café está afectado por la debilidad general

Mr. Schurz, attaché comercial de los Estados Unidos en Río Janeiro, informa que la tendencia reciente del comercio brasileño hacia una mejoría general, ha sufrido un retroceso temporal. Las exportaciones han decrecido considerablemente y aumentado las compras, aunque éstas se verifiquen con cierta prudencia desde el mes de setiembre. El aumento en las compras se debe indudablemente a la rapidez con que están disminuyendo las existencias de mercaderías. Actualmente existen en la aduana depósitos equivalentes apenas a un 80 por ciento de las existencias que se tenían a fines del mes de agosto. La campaña presidencial que se aproxima, puede contarse como un factor de disturbios en la situación comercial.

Durante el mes, 4492 toneladas de carbón fueron importadas de la Gran Bretaña y 16556 de los Estados Unidos. Las importaciones de Alemania llegadas a Río Janeiro, incluyeron 80,783 kilos de papel, 29,260 barriles de cemento y cantidades considerables de substancias químicas y maquinaria.

Las exportaciones de Santos durante el mes de octubre, se elevaron a 88,208,000 milreis, cuya suma equivale a unas 2,957,471 libras esterlinas, y las importaciones totalizadas..... 9,957,000 milreis, 0990,362 libras esterlinas. Con fecha 22 de noviembre se tenían en existencia en Pernambuco 176,000 sacos de azúcar y 180,586 sacos en Río de Janeiro. Las existencias de algodón en Pernambuco en la misma fecha, ascendían a 25,000 balas.

El mercado de azúcar se fortificó notablemente durante el mes, pero el mercado del algodón está muy incierto. El mercado del café encuéntrase afectado igualmente por la debilidad general que se siente. Las operaciones de las empacadoras de Soa Paulo están paralizadas.

Afirmase que las cosechas de arroz, cacao, azúcar, tabaco y algodón, son satisfactorias.

Desde el mes de octubre no ha ocurrido ningún cambio en la situación de la marina mercante. Las remesas son escasas y no se ve perspectiva alguna de una pronta mejoría. Los despachos de café continúan haciéndose a los Estados Unidos principalmente a razón de \$ 0.55 por saco (alrededor de \$ 9.00 la tonelada). Las tarifas de fletes europeos son de 30 y 25 chelines por tonelada. En algunos artículos, verbigracia, el manganeso, la tarifa de fletes para Europa es de 10 chelines por tonelada. El número total de barcos que llegó a Río de Janeiro con carga extranjera, fué 27, de los cuales 10 trajeron mercancías americanas, 9 artículos británicos, 5 productos argentinos y 4 alemanes. Durante el mes próximo, el «North German Lloyd» espera principiar un nuevo servicio de carga y pasaje.

Por lo que respecta a mejores en la bahía, acábase de efectuar un contrato para la extensión del muelle de Río de Janeiro y se han solicitado ofertas para la construcción de un puerto libre en las islas que surgen en la bahía de Río de Janeiro.

Molino de Cesáreo García
Ofrece al Público las Harinas más nutritivas
Marca Pueblo: 14.00 Marca Monte: 20.00
Maíz pilado (blanco o amarillo) @ 18.00
Harinas de maíz elaboradas con todas las reglas para la salud y de un valor alimenticio extraordinario

Cervecería TRAUBE Fábrica de Hielo y Aguas Gaseosas: — Cervezas «Lager» grande y pequeña; doble grande y pequeña.—Aguas minerales Kola doble, Kola Champagne, Cream Soda, Ginger Ale, etc.

AL TELEFONO

— PIDA SU —

AZUCAR Y HARINA

511

Si Necesita Buena Calidad y Bajo Precio

José Andrés Coronado

SAN JOSÉ

Directiva de un club La Quílez en El Salvador

Sr. Director del diario LA PRENSA. San José.

Muy señor mío:

El Club de Sport Herediano, reunido en asamblea general eligió su nueva Directiva para el año de 1922; ésta ha entrado a fungir desde el siete de los corrientes y quedó integrada de la siguiente manera:

Presidente don Marco Tulio Fonseca, Vicepresidente don Manuel Antonio Cordero, Secretario don Samuel Arguedas, Prosecretario don Luis Vargas, Tesorero don Eladio Rosabal, Fiscal don Miguel Chaverri, Capitán General don Joaquín Manuel Gutiérrez, Vocales don Vicente Ferrández, don Nicolás Yanarella, don Víctor Manuel Ruiz, don Homero Pérez y don Vicente Yanarella.

Lo que muy atentamente me permito poner en su conocimiento.

Soy de Ud. muy atento y S. S.,

SAM. ARGUEDAS Srio.

16 de enero de 1922.

Herminia Quílez, la eminente tiple que durante mucho tiempo cautivó con su gracia y su voz al público capitolino, está trabajando actualmente con la Compañía Penella en El Salvador, donde cosecha justos y merecidos aplausos.

La Quílez ha obtenido merecidos aplausos del público salvadoreño por su arte exquisito.

Próxima boda

El 22 del corriente a las 7 horas, en la Casa de Refugio, tendrá lugar la boda de nuestro amigo Odilón Cordero con la señorita Silvia Villalobos.

Las invitaciones fueron enviadas por los padres de los futuros contrayentes, doña Catalina Rojas v. de Villalobos y don Francisco Cordero R., y doña Catalina Abarca de Cordero.

Pará la futura pareja que pronto se unirá, vaya nuestra cordial felicitación, a la par que les deseamos que la felicidad siempre les acompañe.



Alfonso Altschul

Representante unico de la marca

“OSRAM”

DEPOSITO CONSTANTE

Cuando Ud. compre bombillas eléctricas

«OSRAM»

¡fíjese bien si lleva ese nombre marcado sobre el vidrio.

Nota.—El Comercio importador puede hacer sus pedidos por mi conducto, a precios de fábrica, o abastecerse de mi depósito permanente en esta ciudad.

La Sociedad al día

VIAJEROS

Para Puntarenas salió la señorita María Chacón.

—Para Turrialba la señorita Grace Donnell.

—Para ese mismo lugar doña Isabel de Johanning.

—La señorita Lidia Lindo salió para Limón.

—Para ese mismo lugar salió Emilio de Mezerville.

—La familia de don José Joaquín Vargas Calvo salió a pasar el verano a San Pedro de Montes de Oca.

—La familia de don Víctor Ross para San Isidro de Coronado.

—La familia de don Alberto Chavirría para Curridabat.

—Don Hernán Rojas, hijo de don Ernesto Rojas, que es estudiante del Colegio Taylor University Upland, ha merecido un premio del Presidente de dicha Institución.

ENFERMOS

Doña Paz de Brenes se encuentra completamente restablecida de su operación.

—Delicado de salud ha seguido don Manuel Antonio Bonilla, joven que honra a Costa Rica.

CASA DE PRESTAMOS de JUAN RAFAEL ACUÑA ARAYA. Se ha trasladado a 50 varas al Sur del Mercado, contiguo a la Tienda de Mr. Asch.

UNITED FRUIT COMPANY
SERVICIO DE VAPORES

PRINCIPIANDO con el vapor Calamares que llegará a Puerto Limón el día 15 de enero en curso y sale para Nueva York el lunes 16 de enero, todos los vapores que hacen el servicio entre Puerto Limón y Nueva York o sean el Calamares, Pastores, Ulua y Toloa durante la estación de Turismo, llegarán los domingos en la mañana y saldrán el lunes siguiente en la tarde. El acomodo para pasajeros durante esta estación será limitado y por lo tanto las personas que tengan interés en tomar estos vapores, tendrán que solicitar sus camarotes a lo menos con dos semanas de anticipación.

Los vapores San Blas, San Bruno, San Gil y San Benito harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston, en los cuales hay acomodo amplio para pasajeros. Estos vapores para Boston en combinación con los vapores quincenales de la ELDERS & FYFFES LTD. para Bristol hará el servicio semanal de Limón a Cristóbal. Las personas que deseen ir a Nueva York y no puedan obtener acomodo en los vapores que hacen el servicio de Turistas, podrán ir a Cristóbal y tomar los vapores que quincenalmente van de Cristóbal a Nueva York, vía Kingston. Como de costumbre, todos estos vapores aceptarán carga. Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José.

G. P. Chittenden, Administrador

Reina el terror en Guatemala

expresan prominentes políticos guatemaltecos

El usurpador Orellana ordena fusilamientos por centenares

El Gobierno de la Casa Blanca se opone categóricamente a que alguno de los demás Países Centroamericanos trate de restablecer la confederación

Huyendo de las persecuciones políticas que realiza actualmente el nuevo Poder que se ha entronizado en Guatemala, bajo la dictadura del traidor Orellana, llegaron a esta metrópoli, procedentes de la susodicha nación centroamericana, los señores Doctor José Prado Romaña y Licenciado Barillas Fajardo, personas que han desempeñado importantísimos papeles, en el movimiento político guatemalteco, de estos últimos años.

El Licenciado Barillas Fajardo ha fungido como Presidente del Partido Unionista Centroamericano, y es considerado, justamente, como uno de los luchadores más sinceros y decididos en favor de que se consolide, en la América Central, una Confederación de países.

Los dos prominentes emigrados políticos han sido recibidos con las más significativas muestras de estimación por las que se traduce la honda simpatía que para la causa que ellos representan, o sea la de unionismo centroamericano, existe en los ánimos de los mexicanos.

Fueron entrevistados poco después de que hicieron su arribo, por representantes de todos los periódicos, e hicieron amplias declaraciones, a los diversos reporteros y corresponsales, con relación a los sucesos que se desarrollan actualmente en Guatemala.

Manifiestan que, en esta Nación, la vida es imposible, para todos los que intervinieron en el derrocamiento del tirano Estrada Cabrera, y en general para los que fueron iniciadores de la última etapa de acción política unionista, etapa que culminó con la celebración del convenio de Confederación, entre las naciones de Guatemala, Honduras y El Salvador.

Los fusilamientos se encuentran, en Guatemala, a la orden del día.

En solo una de las poblaciones de la desdichada República, en la localidad guatemalteca de Jalapa, fueron fusiladas en días recientes, cerca de cien personas, en virtud de haber sido acusadas de enemigas del actual régimen de pretorianos, que se ha adueñado del poder público del país.

También en Huehuetenango, otra población de la República de Guatemala, han tenido lugar fusilamientos al por mayor, que ascendieron a unos cuarenta, sin que las víctimas hayan tenido más culpa que la de no simpatizar con los traidores que saltaron el Gobierno.

Orellana, mediante los procedimientos de terror a que se acaba de hacer referencia, ha conseguido por el momento, acallar las manifestaciones de la opinión pública; pero el triunfo es completamente artificial y pasajero.

Solamente han logrado imponerse los pretorianos por contar con el ejército, al que hicieron defeccionar; pero el pueblo guatemalteco está preparándose para desarrollar contra los usur-

padores, una rebelión formidable, a fin de restaurar una administración de acuerdo con las tendencias populares.

Las anteriores declaraciones que hicieron hoy a la prensa los distinguidos viajeros guatemaltecos arribados, son comprobados a cada momento por las noticias que, a esta propia capital llegan, dando cuenta de lo que pasa en Guatemala.

Manuel Estrada Cabrera no se ha fugado

De una carta tomamos lo siguiente:

«Aquí la calma renace, sin duda, por las francas declaraciones expresadas oficial y particularmente por el señor Presidente General Orellana, que asegura cumplir los preceptos de la Constitución Federal, en virtud de lo cual ha sido rodeado por el formidable núcleo unionista; se ve que el movimiento ha sido partidista: el derrocamiento del conservatismo por el liberalismo, pero unánime en ideales, en seguir el derrotero hacia la patria grande. Mas se nos ocurre preguntar:

—Por qué si los liberales abrigan el mismo fuego sacro y su ideal no discrepa nada con el ideal de los caídos, por qué están encarcelados Escamilla, Azmitía, Godoy y tantos otros esfuerzos unionistas?

No negamos que la libertad de imprenta en Guatemala ha sido la que creó la situación presente, pero la psicología nuestra lo permite; esa retención durante 22 años, la repentina libertad, el fenómeno raro que obró en el movimiento, fueron factores importantes para envaletonar a tantos ciudadanos en quienes agonizaba el ideal de positiva libertad; y entonces, sacudiendo sus alas el legendario Quetzal, las abanicó fuerte, como si quisiese llamar al gran sol para que viniese a derramar su luz fulgurante sobre nuestra Guatemala que surgía imprevista a la vida del Derecho, dando en tierra con los arcaicos sistemas de despotismo y opresión.

—Así, pues, renace la paz, una paz recelosa, que no infunde confianza, por que mientras unos celebran su triunfo otros lloran su desventura.

Para nuestro modo de ver las cosas; para que los asuntos marchasen al unísono, es preciso que los vencedores tengan piedad de los vencidos, dándoles libertad pues por conquistar esta deidad han expuesto sus vidas y no es justo que lloren sus amarguras tras las rejas, cuando su mérito culminó al enfrentarse ante el mandón Don Manuel que había adquirido una práctica estúpida para eso de matar a sus adversarios.

En los momentos caóticos, en aquel zafarrancho revolucionario se aseguró que Manuel Estrada Cabrera había recobrado su libertad, pero eso no es cierto. Para convencerme penetré al sitio donde se le tiene, y se halla nervioso, como que no confía mucho en los actuales momentos, pues se me ocurrió interpellarlo:

—Licenciado! Qué dice usted de los últimos sucesos?

—¡Ca! Estoy aburrido de entrevistas de....

Aquí pronunció una frase que no huele bien....

Y aquella sombra se mueve ojerosa. Parece un desvanecimiento de sol contra los muros de un castillo abandonado».

Notas breves

Los carreteros Paulino Ardón y Salvador Díaz por haber transitado por la sabana con sus vehículos, fueron multados.

—El niño Antonio, hijo de don Rafael Cañas, le ocurrió el percance de caerse de un techo y la caída le ocasionó varias lesiones que no son de gravedad.

—Ya están tomadas todas las disposiciones para la construcción de la línea del tranvía a la Plaza Viquez. A principios de febrero comienzan los trabajos.

—Próximamente sale Venditti para Honduras. El aparato está empacado y en la aduana listo para el viaje. Cuando el intrépido aviador parta, no olvide que en Costa Rica dejó gratos recuerdos.

CARMELO CALVOSA

CUESTA DE MORAS

Etsa Zapatería tiene una existencia enorme de botas y zapatillas, confeccionadas con materiales excelentes y en las hormas más elegantes. — Precios Barátísimos.

Con el Presidente del Club Sport Herediano

Bibliográficas

«Cultura» Revista Científica, órgano de los Estudiantes Universitarios de El Salvador. La dirigen: Raúl Andino, José Ignacio Hernández M. y Luis Lardé. Sumario: «La Teoría del Presupuesto», Dr. Juan Ernesto Vásquez. «Delegación Imperfecta», Dr. David Rosales h. «La Embriaguez y el Código Penal de El Salvador», Dr. Alirio A. Castro. «Breve ensayo crítico sobre algunas deficiencias de nuestra Administración de Justicia», Dr. Raúl Andino. «Ensayo de Biología y Medicina». «Escuela de Metchnikoff», Dr. Francisco Peña Trejo. Gracias por el envío.

—«El Imparcial». El primero del corriente comenzó a circular en El Salvador, «El Imparcial», Diario Independiente y de información. Director Propietario, don Arturo Reyes.

Con gusto responderemos al canje.

—«Boletín de Agricultura» N.º 10. Director, don Anastasio Alfaro. Contenido: «Nuestra Labor», «Rotación de Cultivos», «El Pejivalle», «Instalación de una lechería», «Algunos insectos perjudiciales», «Federico Knab», «Judece del tomo primero». Agradecemos el envío.

Tipos de cambio

BANCO DE COSTA RICA

New York.....	424 %
Londres.....	359 %
París.....	176 %
España.....	319 %
Italia.....	94 %
Suiza.....	413 %
Bélgica.....	174 %

Hamburgo 0.60 cts. oro am.

Amsterdam 37 cts. oro am.

San José, 18 de Enero de 1922.

La España

Martínez & Co.

Fábrica de Velas, Jabones y Fideos

— Imacada de Abarrotes —

Venta al por mayor. Lado N. del Mercado

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE